
最近,北京一家主打宫廷菜的餐厅工作
人员表示,野大年三十所有的位置都已经订
满了,客人都交了订金遥 冶北京一家全聚德门
店也表示,大年三十晚的座位已经无法预订,
建议当天现场排号等位遥

年夜饭一桌难求,早已不是什么新闻了,
据说很多地方的饭店酒楼,早在半年前就开
始接受年夜饭的预订,所以想在距离过年还
有几天的时间预订年夜饭实属难上加难遥那
么,我们与其为订不上年夜饭而感到苦恼,还
不如换一种思路来解决问题遥

一则,我们可以回归传统,自己在家里操
办年夜饭遥 年夜饭算得上是一种新年俗,以

前大家都是在家里吃年夜饭的遥虽然和在外
面吃年夜饭相比,自己操办年夜饭需要购买
原材料尧需要围着灶台煎炒烹炸,花费一些
时间和精力, 但正是在一家人的分工协作尧
忙忙碌碌中,才有了过年的气氛,也才有了我
们所期待的年味遥

二则,如果既不想承担自己操办年夜饭
的各种繁琐和辛劳,但是又无法预订饭店酒
楼的年夜饭,我们也不是没有选择了遥 野年夜
饭半成品套餐冶 正在成为很多人的最爱,通
过淘宝搜索野年夜饭半成品套餐冶发现,网上
各种价位的年夜饭套餐多数可以指定发货
日期, 一般 6人至 8人食用的半成品套餐价

格为 300多元遥这些半成品年夜饭,买回来以
后只要稍微加工一下,就可以上桌食用,可以
说简单方便遥

年夜饭当然是整个春节期间的一个重
头戏,但是对于年夜饭应该怎么吃尧在哪里
吃,我们也不必有太多执念遥以前普通老百姓
的生活水平不高,丰盛的年夜饭也就具备了
野打牙祭冶的意味,所以一家老少都心存期盼遥
但是时至今日,百姓生活水平提高了,年夜饭
的丰盛程度与平时吃饭饭桌上的丰盛程度
的差距越来越小,在这种情况下,我们吃年夜
饭主要吃的已经不是一种饭,而是一种传统尧
一种年俗尧一种氛围和一种文化遥 (天歌)

对吃年夜饭不必有太多执念铿锵话题姻
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刘先生等 7 名商铺经营者刚把起诉状
交到法院袁经过十分钟庭审袁就拿到了法院
出具的判决书袁案件裁判理由也从全部记载
在判决书上袁转为法官当庭口头向双方当事
人说明遥 这是日前发生在北京丰台法院的一
幕遥 据介绍袁丰台法院推行野当日立案当日审
结冶袁 是全国基层法院范围内响应最高人民
法院民事诉讼程序繁简分流改革的首次尝
试遥

1 月 15日袁最高人民法院颁布叶民事诉

讼程序繁简分流改革试点方案曳和叶民事诉
讼程序繁简分流改革试点实施办法曳袁 正式
启动为期 2年的试点工作遥 丰台法院是此次
改革首批试点法院之一遥 此次试点的主要内
容袁包括优化司法确认程序尧完善小额诉讼
程序尧完善简易程序规则等遥 此项改革明确
的根本目标是袁全面提升司法质量尧效率和
公信力袁努力让人民群众在每一个司法案件
中感受到公平正义袁这饱含着公众的深切期
待遥

如果将民事诉讼程序繁简分流改革比
作一次考试袁那法院就是答卷人袁人民群众
则是阅卷人遥 普通百姓或许对这项改革的了
解并不深袁但改革成效好不好袁他们心中自
有一杆秤遥 北京丰台法院通过鲜活的案例袁
让公众清楚地看到了这项改革的好效果院
2019年 11月袁 刘先生等 7人承租了一个广
场内的店铺袁 招商合同签完还没开门营业袁
却被对方赶了出来遥 立案庭速裁法官适用小
额诉讼程序袁将 7起案件合并开庭审理并当

庭宣判袁让刘先生等人感受到的不仅是公平
正义袁也包括审判的快捷尧高效遥
事实表明袁开展试点工作袁健全完善诉

讼程序袁推进繁简分流尧轻重分离尧快慢分道
等举措袁虽没有增编增人袁但通过科学的野排
列组合冶袁整合尧优化司法资源的优化配置袁
就能使改革效能显现院 不仅为法官减负袁缓
解野案多人少冶矛盾袁还能有效提升司法效
能袁促进司法公正袁增强司法公信力袁可谓好
处多多袁值得期待遥 (杨维立)

“当日立案当日审结”彰显司法改革成效

1月 13日袁24岁体重只有 43斤的大
学生吴花燕,最终没能扛过这个春节遥留给
世人的,不仅是她令人唏嘘的短暂一生,还
有围绕治病募捐而留下的一地鸡毛遥 1月
20日媒体报道了慈善机构野中华少年儿童
慈善救助基金会冶(下称儿慈会) 自主项目
9958儿童紧急救助中心(下称 9958)为其
募捐的全过程,提到野超龄救助冶野100万元
捐款最终用于吴医疗康复的费用仅 2万
元冶等诸多未尽事宜遥 20日下午,儿慈会在
其新浪官微发布叶说明曳,称已接到民政部
送达的责令改正通知书, 超 100万元善款
将原路退回给捐助人遥
依据叶说明曳,原路退款是基于野超龄救

助冶违规而被责令妥善处理的结果遥 发起
项目不在野救助范围冶,原地解散,固然没
错遥然而有一个疑问仍未解开,即在项目发
起合规, 对于大比例善款未用于被指定的
被捐赠人治疗的情形下,直接转捐,要不要
捐赠人同意钥

这涉及捐赠意愿和伦理遥 捐赠他人,
自然属于慈善目的,但捐赠人的捐款意愿,
该如何尊重和执行钥 对此,慈善法第 57条
规定:野慈善项目终止后捐赠财产有剩余
的,按照募捐方案或者捐赠协议处理;募捐
方案未规定或者捐赠协议未约定的, 慈善
组织应当将剩余财产用于目的相同或者
相近的其他慈善项目,并向社会公开遥 冶也
就是说,余款能不能转捐,首先取决于野募
捐方案或者捐赠协议冶有没有就余款去向
作出约定遥 如果未约定,9958将其转捐,有
法律依据遥但是,这样操作与 9958在野水滴
公益冶野微公益冶启动的为吴花燕个人治疗
捐款的定位相背吗钥 叶救助申请表曳特意写
野如申请人在善款有余时去世, 善款应全
部转捐给 9958,用于救助其他患儿冶的规
定,是否应以先征求捐赠人意见为前提钥
慈善法第 24条规定, 开展公开募捐,

应当制定募捐方案遥 募捐方案包括受益
人尧募得款物用途尧剩余财产的处理等,并
须在募集开始前向民政部门备案遥 第 55
条规定, 如果确需变更捐赠协议约定的捐
赠财产用途的,应当征得捐赠人同意遥综合
起来看,就余款去向提前与捐赠人约定好,
是法律本意,而不约定直接转捐,至少对于
部分捐赠而言不妥, 比如本意只想捐赠某
人的遥

9958募捐余款风波给规范慈善活动
提了醒遥 避免同类争议,有办法,即把选择
权清清楚楚地交给捐赠人遥互联网平台募
捐,技术无障碍要要要专门就剩余款项处理
方式提供出多个选项,由捐赠人手动勾选
确定遥 (王心禾)

募捐余款去哪儿
让捐款人说了算

在二代征信系统上线之前袁个人水电费
等细节信息是否纳入袁 曾引发网友激烈讨
论遥 新版征信报告最终没有采集个人水费尧
电费缴费信息袁而是预留了展示格式袁一方
面体现了对民意的尊重袁同时也体现了征信
报告的严肃性遥
值得注意的是袁同样是野小额度冶袁二代

征信报告保留了个人电信正常缴费和欠费
信息曰同时袁增加了野个人为企业提供担保冶尧
野就业状况冶野国籍冶野联系电话冶等展示信息袁

未来还将增加野共同借款冶的信息遥 这意味
着袁个人诚信度将迎来更加细致的野体检冶袁
水电费欠缴暂时不纳入袁不代表个人诚信可
以野欠缴冶遥将个人征信渗透到生活的点点滴
滴中袁 对于精心呵护个人信用行为的人袁其
高分的征信报告也就更有含金量了曰而不讲
信用者很可能因为一次手机欠费袁在个人征
信报告上留下不光彩的一笔袁 从而影响车
贷尧房贷或消费贷等重要事项的办理遥 诚信
者由此得到进一步肯定袁失信者由此得到更

有力约束遥可以说袁二代征信系统袁实质上对
公民提出了更严格的要求袁进一步拔高了社
会诚信的标尺袁对失信行为的紧箍咒越念越
紧遥

日趋完善的征信系统袁正在社会生活中
发挥着至关重要的作用遥 社会文明进步袁需
要筑牢信用根基遥应该不断完备野不敢失信尧
不能失信冶的惩戒防范机制袁真正做到让野有
信者走遍天下尧无信者寸步难行冶遥

渊殷呈悦冤

个人诚信可别“欠缴”

到 2020年底袁 我国将率先在部分地区尧
部分领域禁止尧限制部分塑料制品的生产尧销
售和使用遥 1月 19日袁国家发展改革委发布
叶关于进一步加强塑料污染治理的意见曳渊以
下简称叶意见曳冤遥 新闻发言人孟玮表示袁根据
叶意见曳袁我国将按照野禁限一批尧替代循环一
批尧规范一批冶的思路袁加强塑料污染治理遥
此次叶意见曳出台被称为野更严禁塑令冶袁

更严在哪里钥 一是覆盖面更广了袁影响人群
也更多了遥 二是有了明确的时间表和路线
图袁有利于监管和执行到位遥 叶意见曳提出袁到
2020年底袁直辖市尧省会城市尧计划单列市城

市建成区的商场尧超市尧药店尧书店等场所以
及餐饮打包外卖服务和各类展会活动袁禁止
使用不可降解塑料袋袁集贸市场规范和限制
使用不可降解塑料袋遥 到 2022年底袁实施范
围扩大至全部地级以上城市建成区和沿海
地区县城建成区遥 到 2025年底袁上述区域的
集贸市场禁止使用不可降解塑料袋遥

对于一次性塑料餐具袁叶意见曳 提出袁到
2020年底袁全国范围餐饮行业禁止使用不可
降解一次性塑料吸管曰 地级以上城市建成
区尧景区景点的餐饮堂食服务袁禁止使用不
可降解一次性塑料餐具遥

禁塑是一场持久战袁 和垃圾分类一样袁
要保护环境袁除了减量袁别无他法遥不少人排
斥垃圾分类袁嫌麻烦袁可是个人的不方便换
来的是更好的生态环境遥 禁塑也是如此袁塑
料制品好用不贵袁用起来确实很方便袁但如
果每个人都只图自己方便袁而没有树立起保
护环境尧保护自然生态的观念袁那就很难持
续推行遥因此袁更严禁塑令的有效实施袁除了
更有力的执行和监管之外袁离不开全民环保
意识的增强遥 只有人人都从自己做成袁履行
好自己的义务袁我们的生存环境才可能越来
越好遥 渊谭敏冤

“更严禁塑令”生威，需全民发力

1月 21日有媒体报道说袁安徽省宿州市
城市管理局社交媒体公众号就曝光市民穿
睡衣出行影像及身份证 渊部分数字打码冤一
事袁发布了致歉声明遥 宿州市城市管理局在
其社交媒体公众号以 野曝光不文明行为袁提
高市民素养冶为由袁公开曝光共计 15人次所
谓野不文明行为冶袁其中有 7位市民因野穿睡
衣出行冶被公开曝光袁除曝光抓拍的睡衣出
行照外袁还有显然是这些人的身份证照的头
像袁 以及部分数字被打了掩盖码的身份证
号遥 此举一出袁引发哗然众议遥

看来袁人们担心遍布各处的摄像头及其
对公民身份快速识别的技术被不当使用袁并
不是多余的遥 这样的不当抓拍及其身份识
别袁以及最近媒体所报有关公民各种实际上
与征信无关的信息都将被纳入征信系统的
消息袁应验了人们的上述担心遥 基于社会管
理的公民信息集纳及其整合袁其理由完全是
正当的遥但是袁集纳和整合的正当性袁并不等

于使用的正当性遥 就如上述宿州市城管局袁
非经相关法定程序不能随意调取公民身份
信息袁更没有随意公开公民影像及身份信息
的权力遥 公民的面部影像袁构成公民隐私的
一部分袁不经公民本人同意袁不得用于除新
闻现场外的公共平台袁 法律对此有明确规
定遥

人们注意到袁 在涉及公民隐私问题上袁
类似宿州市城管局那样的权力机构袁屡屡越
界遥 在这些掌控相关权力的人的脑子里袁根
本就没有公民隐私权利那根弦袁根本就不知
道如何在行权过程中规避尧不触犯公民隐私
权袁更不要说根本就不知道如何保护公民隐
私权遥在这些人脑子里袁小民之事袁什么不可
公开袁什么不能曝光袁什么不可旁涉七大姑
八大姨地翻个底掉钥 有如此示范袁就有效尤
者动辄网上野人肉冶这个袁起底那个袁全然没
有隐私的概念袁视权利边界为无物遥

这些越界犯权者袁 为什么脑中无弦袁为

什么踩踏到了别人的权利而无意识袁以致一
而再再而三地今天此处越界尧隔天换个地方
又侵权钥 细思上述宿州市城市管理局所为袁
也许会找到部分答案遥 在此袁野提高市民素
养冶当然不是坏事遥实事求是地讲袁今日之城
市治理水平及作为这种水平的现状袁尚有诸
多不能令市民满意的地方遥 不可否认的是袁
在这些诸多令市民不满意的方面中袁也毫无
疑问地有市民需要努力和负起自己责任的
地方遥这其中又肯定有部分市民文明素养不
高尧甚至低下的问题遥 但是袁市民文明素养袁
是不是哪个机构野一抓就灵冶袁是不是用公权
力进入公民的私领域的越俎代庖尧矫枉过正
就能提高袁这个答案并不难找遥 如果有人认
为这些问题的答案是肯定的袁那么袁那些被
严苛律法约束过的人们的素养岂不应该更
高袁这样的地方岂不是早就应该解决了民众
文明素养过低的问题钥

渊华闻冤

曝光市民睡衣照的人何以脑里少根弦


